

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 8

REDACCION: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Domingo 8 de Agosto de 1897

AÑO I

Madrid

(POR TELÉFONO)

Madrid 8, (1-30 tarde).

La prensa de esta mañana

El Tiempo, publica hoy un artículo contestando á los periódicos ministeriales que han acusado á Silvela de ser enemigo de nuestro glorioso ejército.

Dice, entre otras cosas, que lo que ha hecho Silvela, asesorado por altas dignidades de la milicia, ha sido combatir y censurar la falta del plan en la campaña cubana.

El Nacional, inserta un escrito atacando á los periódicos que, al hablar de los socialistas bilbainos han manifestado que esas agrupaciones políticas son las únicas defensoras de la moralidad administrativa de los Ayuntamientos.

Y para desmentir esta especie cita el hecho de que los concejales socialistas de los municipios de París y Toulouse, cometieron durante el desempeño de su mando muchos y graves abusos.

El Globo, inserta un artículo manifestando que la autonomía es dogma del partido liberal.

Añade que siendo esto así, no tienen razón de ser los recelos que ha despertado el solo anuncio de que cuando ocupen el poder los fusionistas, llevarán esa reforma á la Administración de la Isla de Cuba.

El cardenal Monescillo

Las noticias que se han recibido de Toledo, acusan que el ilustre purpurado continúa en el mismo estado de gravedad.

Como el estado de postración y debilidad en que Monescillo se encuentra es muy intenso, los médicos pierden las esperanzas de poder salvarle y anuncian que el funesto desenlace de la dolencia no se hará esperar, por desgracia, mucho tiempo.

El hijo de Calixto García

Se han recibido noticias relativas á la fuga de los deportados cubanos Justo García y Manuel Planas.

Los dos insurrectos se evadieron del penal de las islas Chafarinas á las cuatro de la madrugada del viernes, y un falucho que lleva el nombre de *San Fernando* que tenían convenientemente dispuesto, les condujo á Nemours.

El cónsul español en esta población reclamó de las autoridades la detención de los fugados; mas no se pudo hacerlo porque estos llevaban sus documentos de ciudadanos norteamericanos.

Llevaban también, según dicen, los telegramas recibidos, una gran cantidad de dinero.

Desde Nemours, han salido Justo García y Manuel Planas con dirección á París, embarcados en el vapor *Villa de Nápoles*.

En la capital de Francia celebrarán una detenida conferencia con el doctor Betances.

Parece que el hijo de Calixto García ha manifestado que su fuga y la de su compañero no serán las últimas que lleven á cabo los deportados cubanos.

Una colisión.

Anoche se registró una grave colisión en los Carabancheles.

Por rivalidades que de antiguo existían entre los empresarios de las plazas de toros de Carabanchel alto y del bajo, al verificarse el encierro de los becerros que se han de lidiar esta tarde, se produjo un escándalo.

Los amigos de ambos empresarios se vinieron á las manos y hubo pedradas, estacazos, mientes como puños y puños como mientes.

De la refriega resultaron heridos nueve individuos, algunos de ellos con lesiones que entrañan verdadera gravedad.

Tranquilidad completa

Como en tiempos normales, esta mañana han estado abiertos los comercios del extraradio de Madrid.

No hay en toda la capital ni el menor asomo de anormalidad.

Nuevo buque

El general Beranger ha señalado el día 14 del actual para que se verifique en el Ferrol el acto de botarse al agua el crucero *Don Alvaro de Bazán*.

Firma de S. M.

El Sr. Ministro de jornada ha puesto á la firma de la Reina los decretos siguientes:

Hacienda.—Autorizando el otorgamiento de nuevo contrato de arriendo de la casa que ocupan las oficinas de Hacienda de Guadalajara.

Gracia y Justicia.—Jubilando á D. Enrique Suarez Monterrey Presidente de la Sala de la Audiencia territorial de Albacete, y á D. Francisco Novillo y Feltrer Presidente de la Sala de la Audiencia provincial de Palma.

—Trasladando á la Presidencia de Sala de la Audiencia territorial de Albacete al de Valladolid, D. Leopoldo Crestar y Penas.

—Y á la plaza de Presidente de la Audiencia provincial de Valladolid á D. Juan José Bonifaz, Presidente de Sala de la territorial de la Coruña.

—Trasladando á la plaza de Presidente de Sala de la Audiencia territorial de la Coruña, al fiscal de la provincial de dicho punto D. Nazario Vazquez Guerrero.

—Trasladando á la plaza de Magistrado de la Audiencia territorial de Zaragoza, al Presidente de la provincial de Teruel D. José Casamada y Padrís.

—Nombrando fiscal de la Audiencia provincial de la Coruña á D. Marcial de la Campa y Fernandez, magistrado de la de Zaragoza.

—Nombrando Presidente de Sala de la Audiencia provincial de Palma á D. José Antonio Fernandez Montejano, presidente electo de la provincial de Guadalajara.

—Nombrando Presidente de la Audiencia de Guadalajara á D. Tomás Minguez y Ranz, abogado fiscal de la de Madrid.

—Nombrando Presidente de la Audiencia provincial de Teruel á D. Eduardo de Salas Pizarro y Reixá, magistrado de la de Salamanca.

Guerra.—Disponiendo que el general de división don Enrique Zappino y Moreno, cese en el cargo de segundo cabo de la capitania general de Filipinas y nombrando para el mismo á D. Nicolás del Rey y Gonzalez.

—Nombrando jefe de Estado Mayor general del ejército de Filipinas al general de división D. Francisco Castilla y Parreño.

—Nombrando en comisión gobernador político-militar de Cavite al general de brigada D. Adolfo Gonzalez y Montero.

—Disponiendo cese en el cargo de subinspector de Sanidad militar de las islas Filipinas el inspector médico de segunda clase D. Joaquín Plá y Pujolá y nombrando para el mismo al de igual categoría D. Tomás Casas y Martí.

Extranjero

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 8 (1,30 tarde).

Marroquíes y yankees

Noticias recibidas de Tanger, participan que el representante de los Estados Unidos en dicho punto ha recibido una comunicación oficial del sultán de Marruecos contestando á la reclamación presentada por el gobierno de aquella república.

Algunos dicen que el emperador marroquí rechaza con energía la reclamación referida pues considera que es infundada en todos sus extremos.

Añaden que el sultán manifiesta que no tiene inconveniente alguno en someter la cuestión al arbitraje de una potencia para que arregle satisfactoriamente las diferencias surgidas entre el imperio de Marruecos y la república federada.

De ser ciertas estas afirmaciones, todo el mundo conviene en que los Estados Unidos rechazarán la idea de someter la cuestión al arbitraje de una potencia.

Polavieja.

La Correspondencia ha recibido un telegrama de París, participando que ha llegado á dicho punto el general Polavieja.

El excapitán general de Filipinas, permanecerá en la capital francesa, siete días.

Se encuentra tan mejora que el doctor Albert, que es el facultativo que le asiste, espera

que dentro de muy poco tiempo quedará completamente curado.

Viaje de Morgán.

El senador norteamericano Mr. Morgán irá á Hawai sin misión alguna del Gobierno de la Unión.

Irá á estudiar la situación de dichas islas representando al comité de relaciones extranjeras de la alta Cámara.

Acusado de rebeldía.

Tilak, el agitador de la India inglesa procesado por los tribunales de Bombay y redactor jefe del periódico *Kesari*, no ha encontrado un abogado europeo, de los muchos que allí hay, que quiera encargarse de su defensa y ha tenido que acudir á los *leguleys* indígenas.

Parece que piensa condenársele con arreglo á lo dispuesto en un artículo del Código penal vigente en la India que castiga con penas severas la excitación de odio ó de desprecio á las autoridades inglesas.

Además parece que aun en el caso de que el Tribunal no pudiera imponerle pena, el virrey de la India que tiene facultades para ello, le expulsará del territorio, medida que se ha puesto en vigor varias veces cuando ha habido el menor asomo de rebelión contra la dominación inglesa.

Fiebre del oro

Según noticias de Ottawa (capital del Canadá) es tan grande la concurrencia de mineros que se dirigen hacia los nuevos yacimientos de oro del Klondike que se hallan detenidos más de mil hombres por dificultades en los caminos.

Se cree que este número se triplicará dentro de una semana por el afán de cruzar aquellas regiones antes de que la nieve les cierre el paso, lo cual sucederá en los primeros días de Septiembre.

ASUNTOS DE PUERTO-RICO

Ha ingresado en la cárcel de Puerto Rico, á cumplir una condena de dos meses de prisión, el director de *El Buscapié* y distinguido escritor D. Manuel Fernández Juneos, que reprodujo un artículo publicado en varios periódicos de la península.

Al director de *La Libertad* de Ponce, señor Mateo Bernier, procesado recientemente, se le ha exigido una fuerte fianza.

Sobre ambos asuntos ha conferenciado hoy con el Sr. Castellano el Sr. Dejetan y Gonzalez, comisionado que fué del partido autonomista al solicitar éste las reformas para la pequeña Antilla.

Desde Bilbao.

(POR TELÉFONO)

Bilbao 1,16 tarde.

Meeting socialista.

La reunión socialista celebrada en el Teatro-Circo del Ensanche ha sido de igual alcance que la de San Sebastián, limitándose los oradores á formular la protesta contra la declaración de incapacidad de los concejales de Bilbao y á sustentar ideas socialistas, pero dentro de la esfera puramente legal y sin dar el menor motivo para que el representante de la autoridad los llamara al orden.

Han concurrido 3000 personas. El Circo estaba enteramente lleno.

En locales cercanos habia fuerzas acuarteladas para el caso de ser precisa su intervención por algún incidente del *meeting*.

Los oradores fueron Toribio Pascual, Güenaga (de la zona minera), Aldaco, Carretero, Perezagua é Iglesias. Todos ellos fueron muy aplaudidos.

C.

ATENTADO CONTRA EL SEÑOR CÁNOVAS

SU MUERTE

Desde las primeras horas de la tarde empezaron á circular por San Sebastián rumores de algo grave que causaba gran sensación en el mundo oficial.

Esta se reflejó enseguida en el Hotel Inglés cuando acabaron de llegar de Palacio los Ministros de Estado y Ultramar que habían ido al despacho con S. M.

Los primeros momentos fueron de absoluta reserva, pero pronto comenzaron las gentes á hablarse al oído, y pronto, á las dos de la tarde, se sabía por los que siguen de cerca las noticias, que el Sr. Cánovas había sido objeto en Santa Agueda de un brutal é inconcebible atentado.

Acudimos al teléfono y al telégrafo para transmitir á Madrid tan infaustas nuevas y no funcionaban para el público.

Esto fué indicio muy seguro de que cuanto se decía era la triste, tristísima realidad.

Otro detalle vino también á dar completa certeza del atentado. El ministro de Ultramar con el doctor Marqués del Busto salió á las cuatro de la tarde para Santa Agueda.

El señor Duque de Tetuán dió al fin audiencia á los periodistas y su relato, tomado con la exactitud matemática que lo humano consiente fué así:

Esta tarde á las doce y media, un hombre al parecer italiano, agredió al señor Presidente del Consejo de ministros disparándole tres tiros de revólver: dos en la cabeza y uno en el costado saliendo la bala por la espalda. El asesino hacía dos ó tres días que se hallaba en el balneario de Santa Agueda. El señor Castellano dice que le ha visto allí y le recuerda perfectamente. Los bañistas alarmados por las detonaciones y llenos de indignación se lanzaron sobre el criminal y estuvieron muy á punto de hacer con él un linchamiento.

La guardia civil llegó enseguida, trincó al asesino y quedó éste en el acto sometido á la acción de los tribunales.

Ignoro lo que habrá dispuesto el Ministro de Gracia y Justicia. Por lo pronto entenderá en el asunto el Juzgado de Vergara.

El Sr. Ministro de la Gobernación dió orden para que se suspendiera en toda España el servicio telegráfico y telefónico hasta que los gobernadores estuvieran apercibidos del brutal atentado.

Yo creo, nos decía el señor Duque, que pronto, esta misma tarde podrán ustedes comunicar á Madrid tan tristísimas nuevas.

S. M. la Reina se halla consternada. La augusta Señora dió enseguida orden de que aprovechando el primer tren saliese para Santa Agueda su médico de cámara Doctor Marqués del Busto que habrá llegado ya al balneario con el señor Ministro de Ultramar.

Todas las referencias que el Gobierno tiene están conformes en decir que la señora de Cánovas ha estado en tan graves y supremos momentos hecha una heroína.

El señor Azcárraga encargará interinamente de la Presidencia del Consejo de Ministros.

No puede tener el ilustre jefe del partido conservador, añadía el señor Duque de Tetuán, muerte más gloriosa: muere en la defensa de los grandes intereses sociales.

El asesinato no es más que una venganza de lo ocurrido en Barcelona á los anarquistas.

Contra atentados de esa índole, no hay defensa posible.»

Estas fueron poco más ó menos las palabras que oímos de los autorizados labios del señor ministro de jornada.

Próximo á entrar en máquina este número, recibimos por conducto oficial la noticia del fallecimiento del Sr. Cánovas.

Ha muerto á las tres de la tarde sin haber llegado á pronunciar ni una sola palabra.

¡Dios haya acogido en su seno al político insigne, al ilustre hombre de Estado, al autor gloriosísimo de la hermosa obra de la Restauración, que era la primera figura de la política contemporánea.

Con todas las energías de nuestra alma y de nuestro corazón, protestamos contra el infame atentado y pedimos al cielo que dé resignación cristiana á la atribulada dama que en Santa Agueda llora desde las tres de la tarde su triste viudez.

Plaza de toros

Primera corrida de abono

Seis Carriquiris, hoy del Conde de Espoz y Mina. Luis Mazzantini y Valentín Martín. Empieza la tarde con emociones. Me caigo del coche y atentan contra el Presidente del Consejo de Ministros. A ver si aquí somos más afortunados.

Primero.

Provinciano, royo bardino, ojinegro, hocico blanco, muy bien armado.

Con mucha voluntad y poder aguantó siete puyazos de los picadores de tanta el Sastre y Cigarrón.

A los quites D. Luis. 5 peneos al hoyo. Entre Tomás y Bernardo Hierro le colocaron cuatro soberbios pares de banderillas.

Mazzantini, de morado y oro, brinda al usía (señor Ibarra) y pasa al bicho cuatro veces en redondo y una en lo alto, tirándose á volapié neto.

Al cuarto intento, lo descabelló.

Segundo

Serrallo, chorreado en verdugo, ojo de perdiz.

Con más voluntad que poder, entró 5 veces á los del chuzo. Mazzantini en un quite lo tumbó. El bicho, cobarde como un yankee.

No hubo desperfectos en la caballeriza.

Ostioncito y Moyano de la cuadrilla del Bomba, le colocan 7 palillos.

Y vamos con Valentín, el que no torea hace nueve años.

Bien lo demostró, pues con mucha desconfianza con aquél pavo, le trasteó de cualquier manera, atizándole un pinchazo con vistas á la rue de Pergolasse, Otro, y golletezo. (Pitos).

Tercero.

Sargento, royo, ojo de perdiz y feo.

Cambio de tanda. El Chato es descolgado con estrépito en un marronazo. 6 varas más de Balilla y el reserva y vamos á otra cosa.

El espado madrileño brilla por su ausencia (de quites)

Falleció un velocipedo, marca Bonilla.

Galea prende un par super. El chiquitín Regaterillo otro, repitiendo el primero.

Empuña Luis los avios de matar y tras una faena breve, larga un pinchazo. Vuelta al trasteo y atiza una estocada buena de la que Sargento se muere de gusto. (Aplaude el público y yo).

Cuarto

Se llamaba Verdugo, era chorreado en verdugo claro, ojo de perdiz y con muy buenos alfileres.

Entra al Chato y Valentín debuta con un quite muy malo.

Más te valiera estar durmiendo.

Vuelve á caer el Chato con estrépito. Entre él y Valilla hacen siete caricias más al Carriquiri, que estaba hecho un mazapán, merced al sueño del Presidente. Murió un peneo.

Brabo, Chato, has quedado

de la inmortalidad en la alta cumbre

Moyano coloca dos pares floreados; Pulga, de grana, otros dos.

Valentín Martín, con guarnición negra y oro, pasa al toro con mucha desconfianza, tanta, que hasta es varias veces desarmado. Tira la montera, pincha y vuelve la faz. Continúa pinchando como en un palillero...

Hasta que el toro aburrido

Muere entre tanto silbido...

Quinto

Ceacero, bonito toro, el más grande de los salidos hay por la puerta de los sustos.

Con gran codicia aguantó ocho linternazos á cambio de tres sardina, andijá, sardina.

Tomás regala la moña á los del sol.

Pareado muy por lo mediano, pasa el bicho á poder de Mazzantini, que, previa una buena faena, entra á matar como él sabe y atracándose de toro le suelta un estocazo monumental, descabellándolo á pulso.

Palmas, sombreros y otros excesos.

Sexto

Comerciante, castaño tostado, aunque sin asar y alto de agujas.

Blando al castigo, se dejó tentar el cabello nueve veces, quedando 4 arres en la arena.

Pedido por el público, tenemos banderillas de matadores y música, lo primero bueno; lo segundo pésimo.

Valentín dá varios pases y pinchazos, saliendo del último embrocado y cogido. El toro estaba muerto: eso le

salvó de no sacar más que erosiones, rasguños y rotura de la taleguilla.

La entrada buena.

La corrida sosa.

Yo, bueno, gracias.

MANUEL G.^a BARZANALLANA.

San Sebastián

El día de hoy es de los de gala en San Sebastián. De Bilbao y de las playas vecinas han venido muchos veraneantes atraídos por el interés de la fiesta nacional, de la corrida de toros.

Mazzantini por sí solo constituye un buen cartel. Además ver torear á Valentín, que casi tenía cortada la coleta, era un aliciente más para ver en la Plaza á los Carriquiris.

Desde las primeras horas de la mañana, la música ha recorrido las calles de la ciudad como diciendo al público: ¡Eh! ¡á los toros!

Los trenes han traído á esta capital en la mañana de hoy unos 1.500 hijos de San Luis. Las fondas y restaurants han hecho buen negocio.

Los expresos ó sean, para los efectos de la fiesta taurina, los trenes de rezagados han llegado repletos de viajeros del otro lado de la frontera.

En dichos expresos han venido las mujeres elegantes que pasan el verano en Biarritz, y los franceses de mayor distinción de las cercanas playas francesas.

Burdeos y Pau han dado buen contingente de público á la corrida.

El paseo de doce á una de la tarde en el Boulevard, ha estado brillantísimo, luciendo las señoras sus más preciosas galas.

El tren expreso de Madrid ha llegado con escaso número de viajeros.

Mucha gente de los balnearios ha ido á Victoria á ver torear á Guerrita.

Un accidente.

Nuestro querido amigo y colaborador señor García Barzanallana ha estado expuesto esta mañana á un grave percance. A las once iba guiando su charrette acompañado de una de sus hermanas, por la plaza de Guipúzcoa, resbaló la jaca y los dos fueron despedidos del carruaje con alguna violencia, causándose contusiones que, por fortuna, resultaron leves, y no impidieron que nuestros queridos amigos volvieran á subir á la charrette y á continuar su paseo matutino.

Gran Casino

El programa del concierto clásico del martes próximo será el siguiente:

- 1.º Sinfonía heroica, Beethoven.
- 2.º Tarantela de flauta y clarinete de Saint Saens.
- 3.º Minuetto de Mozart.
- 4.º Euegno encantado (Valkiria, Wagner).

Veraneo

En la próxima semana irán á Santa Agueda el diputado á Cortes D. Eugenio Esteban y su bella y distinguida señora.

CONCIERTOS

Gran Casino Easonense

Programa del concierto que ha de ejecutar mañana la orquesta que dirige el maestro D. Andrés Goni:

A las cinco de la tarde

«Marche des Reservistes», Montalant.—«Minuetto y Gavotta» (primera vez), Jacobi.—«Sinfonía sobre el Stabat Mater de Rossini», Mercadante.—«Polonesa de Struensee», Meyerbeer.—Introducción y coro de Carmen, Bizet.—«Souvenir de Croisset» (vals), Sellenick.

A las nueve de la noche

«Kronungs Marseh», Strauss.—«Los Guitarreros», Hubans.—«Danza Persa», Guiraud.—«Le Dernier Amour (Czarda)», Gungl.—«Deax á Deux» (vales), Waldteuffel.

El concierto del Bulevar

La banda municipal que dirige D. Juan Guimón ejecutará mañana, en el paseo del Bulevar á las nueve de la noche, el siguiente programa:

«Des Ecoliers», paso doble, Lelievre.—«Mignon» overtura, Thomas.—«Perez Gynt» (Suite Noruega) (a «Le matin», b) «La mort d'Ase», c) «La danse d'Anitra», d) «Dans la halle du roi de montagne», Grieg.—Introducción y coro de la ópera Carmen.—Bizet.—«Tannhauser Erinnerung», Wagner.—«Mi violon y yo», vales, Roeder.